

断章 旭川のアイヌ語 地名研究

121

高橋 基



—伊野川から忠別

前回は、掲載地図(明治三十一年製版
仮製五万四による地図)のマタルーク
シペツ(mata-ru-kus-pet冬・道・通
る・川→現・拓北川)と、サクルーチシペ
ツ(sak-ruc is-pet 夏・峠・川→現・
江丹別上流川)の踏査記録を紹介した。
ところが、安政四年(一八五七年)に、
松浦武四郎が聞いたサクル(sak-ru
夏・道)は、報文日誌の「再篠石狩日誌」、
安政六年(一八五九年)の『東西蝦夷山
川地理取調図』も、地図①のように、左
股の川が、シヤクルクシペツ(sak-ru
-kus-pet 夏・道・通る・川)となつて
いる[註]「シマク」は、「シヤク」(sak
夏)の誤植]。すなわち、掲載地図のエラ
マンテウシペツ(現・西里川)がこれに
該当する。

川までの地名⑩

のマタルークシペツ(→現・拓北川)を上つた」と教えて下さった。(写真②は、西里川の踏査風景)

これらから、掲載地図のエラマンテウシペツ(iramante-us-pet 狩りをいつもする・川→現・西里川)も、サクル(sak-ru 夏・道)と判断した。西里川筋には、明治三十五年に下幌加内から山越えして、苅り分け道路が作られた。しかし、明治四十一年に和寒峠が開削されて、この道は使用されなくなつた。昭和三十年代から江丹別峠復活の運動があり、昭和四十二年に、主要地方道七十二号の「旭川幌加内線」が、旧道とは異なり、拓北川側から道が付けられ、江丹別峠を越えて幌加内町と結ばれた。

七年)に、近藤重蔵が天塩川筋から石狩川筋の比布町のタナシ(tanas-i)高くなっているもの→現・棚瀬山? 14 (尺)へ山越えしたルートとしても有名である。

志からは、チクシペツ(c i - kus - pet)我ら・通る・川→現・秩父別川)を通り、ここから雨竜川(ほろにたちべつ)を渡河した。その後、幌新太刀別川(ポロニタツペツporo-nit at-pet)大きい・湿地の・川)、その支流の恵比寿川(えびすエビソマープe-pis-oma-p頭・浜・へ入つて行く・もの=川)から山越えして、留萌川筋へ出て、ル、モツペ(留萌)へ向かつ

ナシ(tanasi)高
くなっている・も
の↓現・棚瀬山?
14 (メ)へ山越え
したルートとして
も有名である。

その後、幌新太刀別川(ボロニタツペ
ツporo-nitat-pe)大きい・湿地
の・川)、その支流の恵比寿川(エビソマ
ープe-pis-oma-p)頭・浜・へ入つて行
く・もの=川)から山越えして、留萌川
筋へ出て、ル、モツペ(留萌)へ向かつ
たのである。壮大なルートであつた。



①『東西蝦夷山川地理取調図』



②西里川踏査—昭和62年9月3日

をまとめた『燼心餘赤』に
安政三年（一八五六年三月
二十一日付け、向山源太夫
宛文書に、「先年は上川アイ
ヌ、マシケ（増毛）、ル、モツ
ペ（留萌）辺え日々山越仕候
由」という一文があり、旭川
のアイヌの人たちが、増毛
や留萌に山越えて往来し
を記録している。